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На снимке справа: лаборанг 
Г. И. Кардеев за работой на 

экспериментальной установке. 
Фото инженера А. Войтеховича

^ЗА К ОН ЧЕН О  перекрытие Ни
ла —  второй но длине на 

земном ш аре реки. Укрощенные 
воды его потекут теперь 
через водопропускные соору 
ж ения Асуанской плотины. Что
бы грандиозные сооруж ения А су
анского гидроузла были долго
вечные, надо было разрешить це
лый ряд научных проблем, свя
занных с  устойчивостью этих со 
оружений. В  большом комплексе 
научно-исследовательских работ, 
связанных со строительством А су
ана, приняли участие и ученые 
ГТФ Ленинградского политехниче
ского института. В  связи с  этим 
член редколлегии газеты «Поли
техник» доцент А. П. Селиванов 
обратился к  ученым ГТФ —  про
фессору , д. т. н. И . И . Леви —  
заведующему кафедрой инженер
ной гидрологии и доценту кафед
ры  механики грунтов, подземных 
сооружений, оснований и фунда
ментов к. т. н. П. Л. Иванову с 
просьбой сообщить, какое участие 
в научно-исследовательской рабо
те для Асуанского строительства 
приняли эти кафедры.

И . И . Леви сообщил следую
щее: при решении задачи наилуч
шей организации работ по пере
крытию русла реки Нила при по
стройке плотины первой очереди 
возник вопрос, как  обеспечить 
незаиляемость котлована плоти
ны второй очереди. Для этой це
ли лабораторией инженерной гид
рологии в течение года проводи-

Н а снимке: старший научный 
сотрудник М. А. Михалев прово
дит исследование на эксперимен
тальной установке.

лись исследования в условиях 
пространственного моделирования 
различных этапов возведения 
плотины первой очереди и пере
крытия русла.

При этих исследованиях были 
применены новые приборы, по
зволившие всесторонне изучить 
пульсацию скоростей в потоке. В

Ученые
Л  П  И  
для

Асуана
результате исследований строите
лям Асуанской плотины даны ре
комендации, которые применяют
ся  ими для обеспечения незаи- 
ляемости котлована плотины 
второй очереди.

П. Л. Иванов рассказал :

—  Институтом «Гидропроект» 

имени С. Я . Ж ука предложена 

новая конструкция плотин с при

менением каменной наброски , по

ры которой замываются песком. 

Таким образом  строятся мощные 

боковые призмы высотной А суан
ской плотины. В результате за- 
мыва песком создается маловодо
проницаемое тело плотины. Од
нако при замыве пор каменной 
наброски песок укладывается 
рыхло и  поэтому возникает опа-

Философская конференция
П  КОНЦЕ апреля состоялась 

организованная кафедрой 
философии нашего института на
учно-теоретическая конференция, 
посвящ енная философским вопро
сам  научно-технического прогрес
с а , ленинскому наследию по п р о 
блемам развития науки, техники 
и высшего образования. В рабо
те конференции приняли уча
стие некоторые специальные ка
федры, видные ученые, а  также 
слушатели философского к руж 
к а  —  рабочие и ИТР завода 
имени К. М аркса.

Вступительный доклад сделал 
заведующий кафедрой философии 
доцент И . В . Митюрев на тему: 
«В . И. Ленин и научно-техниче
ский п рогресс» . Он показал не

устанную заботу великого Ле

нина о развитии науки и техни

ки, особенно перспективных об 

ластей, необходимость быстрей

шего овладения передовыми до

стижениями науки и техники. 

Докладчик приводил мало извест

ные указания Ленина об отноше

нии рабочего класса к  науке и 

технике, прямо перекликающие

с я  с историческими решениями

ноябрьского Пленума ЦК КПСС 
(1 9 6 2  г.) о проведении единой 
технической политики, важное 

ленинское положение о том, что 

только социализм создает возмож

ность научного подхода к вопро

сам общественного производства 

и распределения.

—  В условиях социализма, —  

говорил докладчик, —  создается 

новая закономерность, когда н а

ука опережает развитие техники, 

а техника идет впереди произ
водства.

П рофессор Т. А. Лебедев в до
кладе «Философия и технический 
п рогресс» на конкретных приме
рах  ярко и убедительно показал 
методологическое значение марк
систско-ленинской философии 
для плодотворного развития нау
ки и техники, отметив также 
различие между стихийным и соз
нательным применением диалек
тического метода в практической 
деятельности. Особый интерес 
вызвала разработанная им схема, 
наглядно иллюстрирующая про
явление законов материалистиче
ской диалектики в теории спла
вов, взаимосвязей и качественных

различии создаваемых материа
лов. В заключение профессор Ле
бедев подчеркнул взаимообогаще- 
ние философии и техники, огром
ное значение научно-техническо
го прогресса для выработки ма
териалистического мировоззрения.

В  докладе «Идеология и тех
ника» доцент Я . X . Абрамов дал 
критику буржуазны х «технокра
тических» теорий, показал взаи
мосвязь идеологии и техники. 
Докладчик привел конкретные 
данные по предприятиям передо
вой культуры Ленинграда, пока
зывающие значение идеологиче
ского воспитания для техниче
ского прогресса и, с  другой сто
роны, роль научно-технического 
прогресса в формировании ком

мунистической идеологии. Ожив

ленный обмен мнениями вызвал 

вопрос об опережении и отстава

нии отдельных форм обществен

ного сознания по отношению об

щественного бытия и задачи 
преодоления пережитков ' прош 

лого в психологии советских лю

дей. Докладчик подчеркнул ог

ромное значение практического 

осуществления решений послед

них Пленумов ЦК КПСС для фор
мирования коммунистических об
щественных отношений.

Особенный интерес вызвало 
сообщение члена-корреспондента 
Академии наук М. В. Костенко 
«О  задачах высшего образования 
в свете научно-технического про
гресса» .

—  Бурное развитие науки и 
техники, —  говорил докладчик, 
требует, прежде всего, широкого 
культурного кругозора, умения 
поработать с  книгой, принимать 
самостоятельные реш ения, учить 
молодежь на передовых достиже
ниях науки и техники. Програм
мы ж е и учебные занятия иногда 
перегружены второстепенными и 
даже ненужными вопросами. По
этому надо безбоязненно идти на 
сокращ ение аудиторных занятий 
и расш ирение свободного времени 
для творческой, научно-исследо- 
вательской работы. Следует чи
тать, главным образом , проблем
ные лекции, учить самостоятель
ной работе, умению доискиваться 
до причин явлений и процессов.

Инженер-политехник потому и 
пользуется «сп росом » у объеди
нений и предприятий, что он обу
чен творческому подходу, не 
боится трудностей, возникающих 
на пути научно-конструкторской 
мысли. Докладчик обращает вни- 

(Окончание на 2-й стр.)

сение, что он может уплотниться 

под влиянием сейсмических воз

действий, которые не исключены 

в районе Асуана.

В  связи с  этим в лаборатории 

механики груНтов, подземных со 

оружений, оснований и фунда

ментов проведены исследования 

уплотнения песчаных грунтов в 

порах каменной наброски, при

менительно к условиям строи
тельства Асуанской плотины. 
Эти исследования заключались в 
разж ижении и уплотнении песка 
в п орах  наброски при ударных и 
вибрационных воздействиях. В  
результате экспериментальных и 
теоретических исследований бы
ла разработана методика учета 
явлений уплотнения песков в по
рах  каменной наброски при дей
ствии сейсмических нагрузок.

Как показали исследования, 

каменная наброска, замытая пес

ком, обладает значительной у с 

тойчивостью при действии дина

мических нагрузок. Исследования 

подтвердили большую надежность 

и прочность конструкции 'А су ан 

ской плотины, предложенной со

ветскими инженерами.

30 ЛЕТ РОСТА
1 0  МАЯ с. г. исполнилась 30-я 
А<-' годовщина со дня организа

ции Северного территориального 
управления Гражданского воз
душного Флота. Этой дате на 
днях была посвящена пресс-кон
ференция ленинградских журнали
стов в зале заседаний Ленинград
ского аэропорта.

С  докладом о 30-летии органи

зации Северного управления 

Гражданского воздушного флота 

и открытии летней навигации вы

ступил начальник СТУ Г В Ф  тов. 

П орфиров.

Докладчик рассказал  о прой
денном пути, сообщил о том, что 

сейчас Северное управление Г раж 
данского воздушного флота об 
служивает 7 областей, К А ССР и 
Ненецкий национальный округ, 
т. е. территорию, составляющую 
почти половину всей Европы. Л е 
нинградский аэропорт связан со 
всеми городами, имеющими аэро 
порты. Сам ая протяженная в ми
ре воздушная трасса —  Ленин

град —  Ю жно-Сахалинск —  еже
недельно обеспечивается двухра
зовым вылетом самолетов, пре
одолевающими ее за 15,5 часа.

Гражданская авиация обслужи

вает не только пассажиров, но и 

перевозит народнохозяйственные 

грузы, оказывает скорую  помощь 

больным, обслуживает сельское 

хозяйство.

В 1964 году ленинградским 
гражданским самолетам предсто
ит перевезти в различные аэро 
порты страны 2 миллиона 300 ты
сяч пассажиров, что на 800 тысяч 
больше прошлогоднего. Перевозка 
студентов будет осуществляться 
по льготным тарифам. В  пути 

пассажиры получают бесплатное 
высококачественное питание. То
варищи, воздушная навигация от
крывается —  пользуйтесь удоб
ным видом транспорта!

По л и т е х н и к
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Расширить научные 
и с с л е д о в а н и я

О Б Я ЗА Т Е Л Ь С Т В А
коллект ива Л  П И  на 1964 год

О  АПРЕЛЕ состоялось откры- 
тое партийное собрание 

коммунистов гидротехнического 
факультета. Были обсуждены та
кие важные вопросы , как  состоя
ние и перспективы развития н а
учно-исследовательских работ 
НИИ физико-технических проблем 
гидротехники и гидроэнергетики 
гидротехнического факультета, а 
также об учебной дисциплине и 
задачах общественных организа
ций по ее укреплению.

По первому вопросу обстоя
тельный доклад сделал директор 
нового института профессор д. т. н. 
И . И . Леви.

Н а кафедрах гидротехнического 
факультета еще до организации 
НИИ велся большой объем науч
но-исследовательских работ. В  те
чение 1963 года факультет вы
полнил хоздоговорных работ на 
280  тысяч рублей и около 50 
госбюджетных. Основные работы 
выполняются для строительств 
Саяно-Шушенской, Нурекской, 
Красноярской и других крупней
ших гидростанций и Асуанской 
плотины. Они ведутся совместно 
целым рядом кафедр. Результаты 
научно-исследовательских работ 
факультета были обсуждены на 
двух научно-технических конфе
ренциях с широким участием 
других НИИ и . производственной 
организации.

В 1963  году было опубликова
но 60 статей и монографий со
трудников факультета, издан 
сборник работ аспирантов и сои с
кателей, защищены 1 докторская 
и 3 кандидатских диссертации, 
сданы в совет факультета 2 док
торских диссертации.

В целях дальнейшего развития 
научно-исследовательских работ 
на факультете созданный в на
стоящее время НИИ устанавли
вает связи с организациями АН 
СССР. На НТС института р а с 
смотрены и утверждены основные 
направления научно-исследова- 
тельской деятельности.

Кафедры факультета ведут ра
боты в содружестве с Гидропроек
том и его отделениями, Гипровод- 
хозом, ВНИИГом и другими про
ектными, строительными и иссле
довательскими организациями. Но 
государственному народнохозяй
ственному плану СССР в 1963  
году факультетом выполнено 5 
работ, а  на 1964  год намечено 
выполнение НИИ 8 работ, в кото
рых участвуют 6 кафедр.

В организации и проведении 
научно-исследовательских работ 
факультета имеется целый ряд 
недостатков и трудностей: напри
мер, уменьшение количества при
ема студентов привело 1: умень
шению числа сотрудников ряда 
кафедр, вызвало необходимость 
их объединения и затруднило 
развитие научно-исследователь
ских работ- на этих кафедрах.

Ряд кафедр факультета или не 
имеет лабораторной базы, или эта 
база крайне недостаточна (к а 
федра водных путей и' портов, 
инженерных конструкций и строи
тельной механики).

Выполнение го'сбюджетных р а 
бот, предусмотренных народно
хозяйственным планом, не обес
печено необходимым штатом на
учных сотрудников и лаборан
тов, которых нет и по штатному 
расписанию .

Средства, выделяемые ежегод
но факультету на приобретение 
оборудования, крайне недоста
точны.

В целях дальнейшего развития 
научно-исследовательских работ 
на факультете и успешного вы
полнения их по народнохозяй
ственному плану необходимо не

медленное устранение всех отме
ченных выше недостатков. Необ
ходимо создать проблемную и 
две отраслевые лаборатории для 
выполнения заказов  промышлен
ных и сельскохозяйственных о р 
ганизаций. Ш ире привлекать к 
научно-исследовательской работе 
студентов.

Все выступавшие товарищи 
(Булатов, Григорьев, Успенский, 
Головачевский, Зарубаев) кон
кретно развивали положения до
клада И . И . Леви и отмечали ряд 
недостатков в работе.

По докладу приняты соответ
ствующие решения.

Но второму вопросу повестки 
дня сообщение сделал зам. декана 
А. Я . Головин, указавший, что 
учебная дисциплина на факуль
тете еще не на должной высоте, 
особенно на младших курсах . В 
качестве примера он называет 
свыше 10 отстающих студентов 
И , I I I  и IV  курсов , которым на
до подтянуться, чтобы избежать 
отчисления. Это Гончаров —  
2 1 1 /2  гр., К урносов, Иванова —  
3 1 4 /2 , Усачев, Герасимов —  
314/3  гр., Грознов, Дикаленко —  
314/1  гр., Гудыма —  311 /2 , Ки
риллов, Елизарова и др. —  
41 1 /1  гр., Морозов 
41 4 /1  гр., и другие.

Выступавшие в прениях ком
мунисты II. А. Яковлев, Н . В. 
Зарубаев , И . А. Шерешевский от
метили, что к решению вопроса 
о дисциплине следует шире при
влекать комсомольский актив, че
го у нас до сих пор нет. На 
этом открытом партсобрании, раз
биравшем вопросы  дисциплины 
студентов, не было ни одного 
комсомольца.

Н а собрании в члены партии 
■единогласно была принята канди
дат в члены КПСС тов. Н . В. 
Кондратюк —  хорош ая студентка 
и активная общественница.

А. СЕЛИВАНОВ, 
доцент, член редколлегии «П о
литехника»

I /  АК сообщ алось уж е в нашей
* '  газете, п роф ком ом  института 

в начале марта, были утверждены 

новые социалистические о б я з а 

тельства коллектива Л енинград 

ского политехнического института 
на 1964 год.

Обязательства сод ерж ат  пять 

разделов, в к аж д ом  из них не

сколько пунктов.

И З У Ч Е Н И Е  И Р Е А Л И З А Ц И Я  

Р Е Ш Е Н И Й  П Л Е Н У М О В  

Ц К  К П С С

В  П Е Р В О М  разделе сод ерж ат 

ся  обязательства, взятые в р а з р е 

зе реализации решений июньского 

и декабрьского Пленумов Ц К  

К П С С  (1963 г.) и февральского 

Пленума Ц К  К П С С .

Сю д а входят обязательства по 

организации на к аф ед рах  и в л а

б орат ори ях  всех факультетов дви

ж ения з а  коммунистический труд, 

по изучению материалов Пленумов 

Ц К , по обновлению и дополнению 

средств наглядной агитации во 

всех учебных и студенческих к о р 

пусах общежитий, отображающ ей  

реш ения Пленумов.

Обязательства раздела включа

ют такж е проведение общ еинсти

тутской научной конференции по 

теме «Ф орм и ров ан и е  морального 

облика строителя . коммунизма и 

задачи высшей школы», р а зр а б от 

ку структуры , учебных планов и 

укомплектование школ коммуни

стического труда на факультетах 

и производственных отделах ин

ститута, пересмотр учебных п ро 

грамм специальных курсов  с  це

лью отраж ения последних дости

жений химии и применения ее в 

народном  хозяйстве, а т акж е о р 

ганизацию специальных тематиче

ских сем инаров с сотрудниками 

факультетов по последним дости

жениям  химии и применению ее в 

народном  хозяйстве.

Н А У Ч Н Ы Е  И С С Л Е Д О В А Н И Я

1. В Ы П О Л Н И Т Ь  годовой план 

хоздоговорны х и научно-исследо

вательских работ , утвержденный 

М инистерством высшего и средне

го специального об разов ан и я , на 

103 процента.
2. Д о ср оч н о  выполнить х озд ого

ворные научно-исследовательские 

работы  по важнейшим н арод н о

хозяйственным проблемам:

а) автоматизации и м еханиза

ции производственных процессов;

б) развитию  энергетической б а 

зы С С С Р ;

в) применению радиоэлектрони

ки в народ ном  хозяйстве;

г) интенсификации металлурги

ческих процессов , созд анию  и ис

следованию  свойств новых спла

вов, пластмасс и других синтети

ческих материалов;

д) разработ ке  и созд анию  но

вых п риборов , машин и станков.

3. Д о сроч н о  выполнить важней

шие госбюджетные научно-иссле

довательские работы .
4. Внедрить в 1964 г. в п р ои з 

водство новую  технику и техно

логию, разработанны е в Л енин 

градском  политехническом инсти
туте имени М . И . Калинина.

5. Выполнить план творческого 

сод руж ества на 1964 год по гене

ральным догов орам  с завод ам и  

«Светлана», «Красный вы бор

жец», Л М З  имени X X I I  съезда 

К П С С , «Русский дизель» и С тан 

козавод  имени Ильича.

6. Выполнить обязательства в 

области творческого сод руж ества 

по д огов орам , заключенным к а 

федрам и института.

7. В 1964 году опубликовать или 

подготовить к печати статей —  

350, сборников  «Труды  Л П И »  —  

13, монографий  —  8.

8. О рганизовать и наладить р а 

боту вновь созданны х на общ е

ственных началах научно-исследо

вательских институтов на ф акуль

тетах.

У Ч Е Б Н О - М Е Т О Д И Ч Е С К А Я
Р А Б О Т А

1. П Р О В Е С Т И  учебно-методиче

ск ое  совещ ание п рофессорско- п ре

подавательского сост ав а  институ

та по постановке учебного п роцес

са  в соответствии с новыми учеб

ными планами.

2. О казать  помощ ь 7 вузам 

страны но организации учебной и 

методической работы .

3. Р азраб от ат ь  50 нозы х и м о

дернизировать 12 стары х методи

ческих пособий по л абораторны м  

работам  и курсовом у  проектиро

ванию, составить 17 новых п ро 

грамм курсов .

4. Подготовить к печати 21 кон 

спект лекций, 8 учебников и 

68 учебных пособий.

' 5. Представить к защ ите в тече

ние года 45 кандидатских и 10 

докторских диссертаций.

Философская конференция

(О кончание . Н ачал о на 1-й стр.)

мание преподавателей обществен
ных наук на необходимость более 
глубокого освещения в своих 
лекциях новейших достижений 
науки и техники, а  также на 
умелое применение диалектиче
ского метода преподавателями 
специальных дисциплин.

Доклад на тему «Технический 

прогресс и развитие человека» 

сделал доцент В . Г. Семибратов. 

Он остановился на проблеме 

взаимосвязи человека и техники, 
подверг критике мнимую нераз
решимость этого противоречия, 
проповедуемую буржуазной со 

циологией, и убедительно пока
зал плодотворное взаимовлияние 

технического прогресса и разви

тия личности при социализме.

В заключительном слове И. В. 

Митюрев отметил плодотворную 

работу конференции. Тов. Митю

рев призвал к тому, чтобы обсуж 
дение этих вопросов было перене
сено на факультеты, в студенче
ское научное общество, в систему 
партпросвещения. Полезным было 
посещение участниками конфе
ренции лабораторий ТВН.

Многое для себя получили и 

слушатели философского круж 

ка —  рабочие завода имени

К. М аркса. Руководитель кружка 
т. Есенин высказал пожелание 
закрепить связь с институтом и, 
в частности, с кафедрой филосо
фии, организовать теоретическую 
конференцию на заводе, помочь 
в философском образовании рабо
чих и ИТР одного из передовых 
предприятий нашего района.

Доцент Я. АБРАМОВ, 
наш корр.

На снимке: с докладом на тео
ретической конференции высту
пает член-корреспондент АН 
СССР М. В. Костенко.

Фото студента В. Буркова

Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь
* СТ У Д Е Н ЧЕ С К О Г О  
Н А У Ч Н О Г О  О Б Щ ЕСТ ВА  

(С Н О )
1. Д овести  число студентов, при

нимающ их участие в различных 

ф орм ах  научно-исследовательских 
работ , д о 2550 человек.

2. П о  заданиям  промышленно

сти выполнить не менее 50 п р о 

центов реальных дипломных п ро 
ектов.

3. Р асш ирить студенческое кон 

ст рукторское бю ро  до 120 человек 

с  объемом  работы  25 тыс. рублей 

в год.

4. П ровести  смотры-конкурсы на 

лучший факультет, лучшую к а 

федру  по постановке научно-ис- 
следовательской работы  среди сту

дентов.

5. П ровести  конкурс на лучшую 

студенческую научно-исследова
тельскую работу .

Х О ЗЯ Й С Т В Е Н Н А Я
Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т Ь

1. Г О Д О В О Й  плай по выпуску 

валовой и товарной продукции в 

объединенных механических м а
стерских и годовой план ремонт

но-строительных работ  в отделе 

капитального строительства вы

полнить к' 25 д екаб ря  1964 года.

2. Повысить производительность 

труда сверх  плана на 2 процента 

по отделу капитального строитель

ства и на 3 процента по объеди

ненным мастерским.

3. П о  отделу капитального ст ро 

ительства снизить себестоимость 

раб от  на 2 процента.

4. П о  объединенным механиче
ским мастерским  выпустить сверх  

плана продукции на 12 тыс. руб-' 
лей.

5. Капитальный и текущий ре 
монт помещений института зак он 

чить к 1 сентября 1964 г.

6. Капитально отремонтировать 

и сдать в эксплуатацию к 15 а в 

густа студенческое общ ежитие 

(корпус №  4) и к 1 сентября ст о

ловую  №  8.

7. Закончить к 1 июня ремонт

но-строительные работы  в пионер

ском  лагере в поселке Уш ково.

8. О казать  помощ ь в строитель

стве на общественных началах 

спортивной базы  в поселке Кавго- 

. лово.

9.. Д ля более успеш ного ведения 

научно-исследовательских работ  

укрепить экспериментальную б а 

зу  института.
*  *  *

В К О Н Ц Е  апреля на факульте

тах и в отделах института была 

проведена проверка х од а выполне

ний принятых обязательств, а 
8 м ая  на заседании п роф к ом а  о б 

суж д ал ись  итоги проверки.

В  решении п роф к ом а отмечено, 

что в целом выполнение принятых 

соцобязательств проходит успеш 

но. В  числе передовых коллекти

вов названы  коллективы факуль

тетов электромеханического, ф и 

зико-механического, радиоэлектро

ники и некоторые другие.

В институте ширится движение 

за  коммунистический труд. З а  

прошедш ие 4 месяца нового года 

пополнилось число коллективов, 

носящ их вы сокое звание коллек

тивов коммунистического труда, 

оно было присвоено аналитической 

станции физико-металлургического 

факультета.

Вместе с  тем в решении у к а за 

но, что эт о  движение еще не п о

лучило д ол ж ного р а зм ах а . Н а  

большинстве факультетов все еще 
ведется подготовительная работа. 

П онятно, что принятые обязатель

ства о  создании  коллективов, б о 

рю щ ихся  з а  звание коллективов 
коммунистического труда на всех 

факультетах, д ол ж но быть вы

полнено.

В конце м ая  делегация наш его 
института поедет в М оскву  в 

М Т В У  имени Н . Э . Б аум ана, где 

будет проведена совместная п р о 

верка х од а вып(?лнения взаимных 

обязательств.

---- -А- ★ ----

Х Р О Н И К А
По распоряжению министра 

высшего и среднего специального 

образования С С С Р  товарища 
В. П. Елютина проректор по учеб
ной работе доц. В. П. Семенов 
вручил аттестат доцента В. С. 
Баскакову.
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В выпуске страницы 

принимали участие сту
денты Л. Степанова,
Т. Заварина, А. Будилов, 
старший лаборант Т. Д за- 

|  сохова и другие. \
|\АЛААЛЛЛЛЛ̂ А̂ААЛ-Л'Л-ААЛААЛ'ЛЛ'А'Л'

П о в ы ш а т ь  у с п е в а е м о с т ь

Ш И Р О К О Е  П О Л Е  Д Е Я Т Е Л Ь Н О С Т И
^АФЕДРА механизации учета 

и вычислительных работ — 
одна из молодых в институте. 
Сна организована в сентябре 
1961 года. Сейчас на кафедре С 
преподавателей, 5 аспирантов, 5 
соискателей и 2 младших науч
ных сотрудника. Кафедра готовит 
инженеров-экономистов, способ
ных применять новые математи
ческие методы и электронно-вы
числительную технику в эконо
мике и организации производства. 
Многие из дисциплин, читаемых 
на кафедре, создаются заново. До 
этого они никому и нигде не чи
тались. Так, экономика машино
строения, организация и плани
рование на машиностроительных 
предприятиях, народнохозяйст

но-исследовательские организа
ции и на крупные предприятия, 
где имеются вычислительные 
центры. Перед каждым из них от- 
кроется_ широкое поле деятельно
сти.  ̂ Математические методы и 
электронно-вычислительная ' тех
ника в экономике и организации 
производства только сейчас на
чинает находить применение, и 
здесь еще очень и очень много 
"белых пятен». Есть над чем по
трудиться, есть над чем поду
мать!

Второй год кафедра ведет хоз
договорные работы. В июне 
196:3 г. была закончена работа 
для механического завода Лен- 
горисполкома

Занятия в лаборатории вычис
лительной техники со студентами 
третьего курса проводит профес
сор С. А. Соколицын.

г о т о в и м с я

к  Л Е Т Н Е Й  

С Т Р О Й К Е
|А ФАКУЛЬТЕТЕ при бюро. 

ВЛКСМ создан совет строй
ки. В него вошли представители 
первого, второго и третьего кур
сов. Председателем избрана Ната
ша Голдобина.

В совет стройки уже подано 
более 70 заявлений от студентов 
1-го и 2-го курсов, изъявивших 

110 Рациональному желание поехать на стройки

венное и технико-экономическое этой работе 'Т дн^вр^тГ ^ы ла отобГю ™ уч ш и х  ИИХ буД°Т 
планирование преподаются на ба- поставлена и решена младшим ОТ001Ш10 5(3 лучших 
зе использования математических научным сотрудником Е 4 Гри- 
методов и электронно-вычисли- горьевым новая задача — ’опре-
тельных машин (ЭВМ). _ деление оптимальных размеров

Ставится задача в дальнейшем листов, при которых отходы ма-
!!?!!!’1 Т ,.!1ат.1>....._Все БО!1РОСЫ бух" териала будут наименьшими.

С апреля 1963 г. ведется боль
шая работа на Кировском заводе 
по использованию электронно-

^  КОНЦЕ апреля проходило от
крытое партийное собрание 

парторганизации ИЭФ. Основным 
вопросом был доклад декана П. Н. 
Батурова «Итоги зимней экзаме
национной сессии и задачи парт
организации в повышении успе
ваемости и дисциплины студен
тов».

Докладчик отметил, что Фа
культет по успеваемости занял 
первое место в институте. Одна
ко если было бы более серьезное 
отношение студентов к учебе, 

‘лучшие были бы результаты. Сту
денты нерегулярно посещают за
нятия, несвоевременно сдают кур
совые работы и зачеты. Это за
трудняет работу их во время сес
сии. Профсоюзные и комсомоль
ские организаторы, старосты 
групп, профбюро и бюро ВЛКСМ 
недостаточно еще занимаются 
учебными вопросами.

Дисциплина студентов также 
не на должной высоте. Имеются 
случаи нарушения правил обще
ственного . порядка и аморального 
поведения.' Так, студенты 0. Бе
лявский, А. Семенов, А. Степанов 
и А. Проурзин совершили про
ступки.

Докладчик призвал к усилению 
борьбы всего коллектива за луч

шую успеваемость и дисциплину, 
посещаемость занятий, своевре
менную сдачу зачетов, указал на 
необходимость повышения требо
вательности и усиления контроля 
со стороны кафедр и деканата по 
этим направлениям.

Партийная, профсоюзная и 
комсомольская организации дол
жны усилить работу но улучше
нию дисциплины студентов, вести 
•борьбу за лучшую группу, за 
участие студентов в научной ра
боте, за коммунистическое отно
шение к учебе и быту.

Большое значение для повыше
ния успеваемости имеет правиль
ное распределение стипендий. 
Стипендиальная комиссия не про
явила достаточной требователь
ности, во многих случаях давала 
стипендию студентам, имеющим 
посредственную успеваемость. А 
ведь ее нужно давать лицам, 
имеющим, как правило, хорошую 
и отличную успеваемость.

В. И. Ленин завещал нам 
учиться, учиться и учиться. Каж
дый должен приложить все силы 
и старание, чтобы выполнить этот 
основной для нас завет Ильича.

Б. СЕМУШКИН,
председатель профбюро ИЭФ

галтерского учета также с уче 
том применения ЭВМ.

Создание таких дисциплин по
требовало много времени и труда " , т ”^ ; 0нв®н
преподавателей. Естественно, что опрпчтиннп т„'ГехНИКИ для
преподавание их должно и даль- 1)015 пи.. плани"
ше совершенствоваться. Заново Е " ™  Т  тракторов, 
битти пячпабл-гаи,, шляния пп пР°Д.елай ряд расчетов на

задания по ЭВМ, подготовлено техническое
задание на проектирование и из
готовление новых электронно- 
вычислительных устройств для

Экономисты вольются в отряд 
эноргомашевцев и будут работать 
в Новгороде на строительстве хи
мического комбината.

А. БУДИЛОВ, студент

Удержать первенство

были разработаны
курсовым проектам, определена 
тематика дипломных проектов.

Сейчас студенты этой сиеци

I | АШ факультет по академи- 
’ ческой успеваемости в ми

нувшем семестре занял первое 
место в институте. Общежитию 
экономистов за чистоту и поря
док также присуждено первое ме
сто. Это свидетельство- положи-я тгг-нпг'тп пппупггат «шшмштельныл УСТРОЙСТВ ДЛЯ ельник 1ШЛШЫ1-

пр™зводствеи Г  ппакГку как Й ™  в Г ™  "аШСЙ.производственную практику, как 1ГРУПУ н ,т , лтт.л„ ъ .....ТГ‘ “
правило, на штатных должностях ,'от' ‘ п ' этп!! ра‘
по месту своей будущей работы (.)от’ г1 Тп Л т г !!аВаТ0ЛеИ ка' 
по окончании института. Первый V  Участву-1 ют 8 студентов специальности.выпуск будет осуществлен в де 
кабре 1964 года/ Большинство 
спепиалистов-выпускников этого 
выпуска пойдет работать в науч-

С. СОКОЛИЦЫН, 
профессор, заведующий ка
федрой 1 ГЫл

271, на 
^  четвертом 
& ди них ВТ
В "

Однако мне хотелось бы обра
тить внимание на другое, что 
может привести к потере первен
ства. А именно — на большой 
пропуск учебных занятий.

На первом курсе, например, 
больше других пропускали заня
тия группа 171/1, на втором — 

третьем — 374/1, на 
-  471. Лидируют сре- 

второкурсники.
§ Студентам Й. Нащекину, С. Ше- 
в ховцовой и многим другим сле

таться о своем поведе-|  дует заду:
в НИИ.
4 л. от

На снимке вверху: 
вручение кубка команде 
волейболистов ИЭФ, за
нявшей 1-е место в пер
венстве института.

На снимке справа: в 
сопровождений инстру
ментального ансамбля 
поет студентка 2-го кур
са Нина Лютова.

СТЕПАНОВА, студентка

Еще один пришпилился. Вырубил три шара.

3  ПЕРВЫЕ мужская команда 
волейболистов нашего фа

культета стала чемпионом инсти
тута по волейболу. В острой 
борьбе она одержала 8 побед и 
одну встречу проиграла.

Особенно упорными были 
встречи с командами ЭнМФ и 
ЭлМФ. Достаточно сказать, что 
встреча с командой ЭлМФ про
должалась 2 часа, а счет тре
тьей, решающей, партии —

: — является редким для 
волейбола. Честь факультетской 
команды защищали В. Толочно 
В. Андреев, 10. Лякс, В. Хан,’ 
А. Семенов, А. Баев и автор этих 
строк.

Игроки награждены Почетными 
грамотами, а команда — кубком, 
который отныне будет прописан 
на нашем факультете.

С. МАЕВ, студент



4 П О Л И Т Е Х Н И К

С В О Д К А
Итоги выполнения плана научно-исследовательских работ  Н И И  

Л  П И  по д оговорам  с  промышленностью на 1 м ая 1964 года.

Н азвание Н И И

Электроэнергетики 

Автоматики и приборостроения 

М аш иностроения 

Электроники

Радиофизики и кнбернетки 

Физики и ее применения 

М еханики и математики 

Общей и технической химии 

Технологии неорганических материалов 

Гидроэнергетики

Энергетического маш иностроения 

Экономики 

Общественных наук 

С К В  С Н О

Всего 

Передовые кафедры : 

станкостроения, 

динамики и прочности машин.

Отстающ ие кафедры:

турбиностроения, общей электротехники, электрических ап п ара 
тов, литейного производства, 

сопротивления материалов.

Н А У Ч Н Ы Й  О Т Д Е Л

План в Фактич. Проц .

т. руб. выпол. выполн.

169,3 115,2~ 68,0

96,2 66,9 69,5

160,6 129,3 80,7

57,2 57,2 100

95,5 89,0 93,2

23,3 22,5 96,6

83,1 78,9 94,9

50,4 33,8 67,1

110,8 72,7 65,5

90,0 63,7 70,8

131,5 79,1 60,2

26,6 - 19,3 72,5

1,5 1,5 100

1096,0 829,1 75,7

практику. Первое впечатление о 
городе сложилось самое востор- денты нашего института. Анато- 
женное —  набережные Невы, лий Ганичев и Николай Епанчин-

Мужественный поступок
Клавдия Борисова и Тамара Один из парней преградил до- серский удар Ганичева заставил,

Бухарова , студентки Саратовско- рогу Борисовой, схватив ее, по- однако, первого из них тотчас
го государственного университс- волок в кусты. Двое других ста- изменить выражение своего лица,
та, приехали в Ленинград на ли удерживать Бухарову . Недолгой была схватка и  с дру-

Крик о помощи услышали сту- Гим хулиганом.

Противник же Епанчинцева

дворцы, музеи сразу  ж е покорили цев. Не раздумывая, они броси- 0казался ^несколько сильней и
их сердца. Но особенно понрави- лись на помощь. Хулиганы, взве- УвеРтливеи- Видя, что его дела

люди -  веселые, ра- сив все « за »  и «против», решили плохи> он о х в а т и л  нож  и пы-
’остеприимные Ленин- не отступать. Их было трое -  ™ лся нанести ™  » анение Епан '

хорош о сложенных, сильных, са- чинцеву‘
Однажды поздно вечером Та- монадеянных. Трое против двух. Студенты повалили и связали

мара и Клава возвращались в об- К тому ж е у  одного на «всякий хулигана, доставили его в отделе-
щежитие из кинотеатра. Проходя случай» в кармане была припа- ние милиции. Н а днях выясни-
по нашему парку, они заметили сена «ф инка» . лось, что своим мужественным,
трех парней. Ничего не подозре- Приближающ ихся студентов благородным поступком они по-
вая, спокойно продолжали путь они встретили пренебрежительной могли милиции раскры ть и выло-
по аллее. ухмылкой. Резкий и точный бок- вить целую шайку преступников.

лись им 
душные, гостеприимные 
градцы.

В лучах «Комсомольского 

прожектора»

БЛАГОУСТРОЙСТВО—ДЕЛО ВСЕГО КОЛЛЕКТИВА

ДОЛЖНОГО УХОДА НЕТ О комиссии
по озеленениюЧ А  ПОСЛЕДНИЕ 2 — 3 года в сохранились бы и радовали глаз 

институте выполнены боль- не пышной, но красивой и здоро- 
шие и дорогие (на десятки тысяч вой кроной.
рублей) работы по озеленению

гарка в 
Однако

Л 'Л У Ч А Й Н О  мне довелось по- 
знакомиться с протоколами

территории, приведению парка в | [ ^ И0 ад ан и сТ рат т ен оГ от -  двух заседаиий комиссии профко- 
приличное состояние. Однако

« V  м г« м л п 1 Р 1 'и »  п п п и 'й1,- Ф п п « _  Т/Т & й Должного ухода за зелеными на Вред насаждениям, а  также отве- низация работ по озеленению во
Колсо.шльскии прожектор одного. Интересно было оы уз- саждениями, заботы оо их ус- Х1а10щих за  состояние зеленых на- многом грешит. Как и в каждом  

новая в нашем институте и важ- нать, как  это отражается в жур- пешном развитии проявлено не саждений и равнодушно относя- большом хозяйстве, у нас в ин
ституте должны быть главный са 
довник со специальным образ.ова-

ная форма массового участия налах у старост академических было: деревья поливали недоста- ш пхся к их гибели 
студентов в осуществлении задач, групп. Ведь наверняка у  них точно. В  последствии нерадивые ' р
возложенных на органы госпарт- «полный порядок»!- - - - - - - - - * ... . . . . . . . * ...... Пусть над люди подвязочные колья поло- ( йторым В0ПР°С0М> имеющим нием н постоянная бригада садо-
контроля. «К П » создается для этим вопросом  задумаются члены мали, кусты помяли. Автомаши- оольшое значение, является при- вых рабочих, которая подчинялась
выявления и дальнейшего наблю- академкомиссии, а  мы с них ны и сейчас ездят по парку и влечение в парк  певчих птиц. бы только садовнику. У  нас все
дёния за исправлением замечен- спросим. ломают молодые деревца. Долж- Следует изготовить птичьи доми- это есть, но только в обратном

пых недостатков в работе, учебе, Начало в работе «К П » поло- ного присмотра за парком и ста- ки и развесить их в ^  е с т ь ^ м г а д а  ^ п у к о в о л я ш и ^ п а ”
быту студентов, для вскрытия жено. Хочется, чтобы тот комсо- дионом нет. Неизвестно, кто бес- 'и  ппочие^насском оя !- ботников, которым подчинен ?а-
резервов роста их успеваемости мольский задор, с каким взялись покоится о зеленых насаждениях, и иаиаишулд .....  „ ........  .......... .  _довник. Иногда, на сезон, в по-
и повышения культурного и идей- участники рейдов за дело, не уга- о их своевременной подрезке, по- кыге П™ ЦЬ1 мог>т здорово помочь. М0ЩБ ему дают гардеробщиков и
ного уровня. сал, а  передавался на другие фа- ливке, креплении к  кольям и т .п . в '.,орк"°  .с вРедны“ и для Расте- уборщ и цЛ  Вот  и весь его штат.

Организационная структура культеты и чтобы ничто не ус- К чему приводит пренебреже- нии насекомыми. 1 аныне весной ^ СН0) чт0 такнми силами невоз-
нашего «КП » такова: работу воз- кользало от луча «Комсомольско- ние подрезкой молодых деревьев, к летом в паРке было много пев- м ож но удержать зеленое хозяй-

видно н а  примере посадок у ста- чих „ птиц> над0 и теперь 0 них с™ °  в образцовом  состоянии.
О МИНЯЕВ лиопа V коттл-Д ТВН в папке позаботиться. В  последние дни в Несколько слов о  комиссии по

й ип  ' ’ У кор1Гуса 1Ш1’ в парке папке много синиц появились озеленению. Странно то, что она
1 а 1 а Л о о ^ Ш а б а  < < К П > > ’  С Т У "  и н с т и 7 г а - М н о г и е  ДеРевья п о с о х -  чечетки скворцы м у х о л о в к и  и  пытается выразить мнение обще-
"оит 00 7  ”  - - - - - - - - - - - - - ли. Крона, • сохраненная ради и ственных организаций по данному

главляет штаб в составе 11 чело- го прож ектора»! 
век. Члены штаба одновременно 
являются старшими групп на 
факультетах. Каждая группа со 
стоит из б человек и имеет в 
своем составе представителей 
курсов. В отделе главного меха-

дент 227-й группы
вопросу, хотя в протоколах не«красоты », при слабой и по- дР-тие - __ ...................  _ __г _......... ...........

П А М Я Т И - Т Г Ш  Л ОТ/ГИТ Л врежденной при посадке корневой Для изготовления птичьих до- указано, кто в ней представляет 
Н А Ш Л Ш  И / о А г Ш Ц А  системе, высушила деревья и миков материалом могут служить партийный комитет и кто коми-

доски деревянных ящиков, без тет В Л К С М  института. И х  просто 
пользы уничтожаемых и сжигае- там нет.

ника в группу входят сотрудни- А П Р Е Л Я  после тяжелой не- привела к их гибели или груст-
ки всех отделов. "  * продолжительной болезни на ному уродству.

В составе штаба: 10. Тенлов 56-м году жизни скончался веду- Пример этому —  толстые пни мых. Для синиц предпочтительно М ож н о  с уверенностью сказать,
(М М Ф), В. Палагута (ЭлМФ), ший доцент кафедры ТМ М  Валь- вместо взрослых деревьев на се- Делать дуплянки. что вопрос о спорткомплексе не
Б. Чесноков (Ф М Ф ), А. Литовко ^ Д ^и й  Анатолий Андреевич, член Бер НОй стороне стадиона. При
(ФМ етФ), А. Гавриленко (ОГМ ). 5 Л С Я . ‘ . . 1 4 3 г., участник Вели- своевременной „бреж е деревья

кой Отечественной войны. 
Коллектив кафедры и факуль-Заканчивается организация

группы на ФРЭ. Очень медленно тета потерял хорош его товарища,
идет подбор членов «КП » на гид- отдавшего все свои силы любимо-
ротехническом и инженерно-эко- му делу —  обучению и воспита-
номическом факультетах. Почти нию студентов.’
ничего не делается на энергома- Воспитанник нашего института
шиностроительном факультете. 11 ег0 патриот, Анатолий Андрее-

Замполиты комсомольских бю- вич отличался чувством большой
41 ’ “ ” __ ответственности за свою  работу,

ро этих факультетов, ответствен- за любое поручение1
ные за полную организацию Навсегда в нашей памяти оста-
групп, мало уделяют внимания нется образ Анатолия Андрееви-
этому важному вопросу, а комсо- ча —  очень гуманного и скромно-
мольские бюро забывают сиро- го человека:
сить С НИХ за это Коллектив кафедры , деканат и

Первые рейды провели группы партбюро механико-машиностро-

механико-машиностроительного и 
электромеханического факульте
тов. Внимание участников рейдов 
было направлено на посещаемость 
занятий и культуру поведения 
студентов.

В луч «КП » попали любители 
поспать, некоторых из них члены 
рейда с  трудом разбудили. Это 
студенты Л. Галинкевич (гр. 
№  3 4 0 ) , Смирницкий (гр. 
№  142 ), Камышева (гр. 
№  2 4 0 ) . Были выявлены 
и другие беспорядки. Так 
студенты группы №  255 
«весело» развлекались в переры
ве между лекциями, взгромозди
лись н а  столы, стучали ногами в 
крышки стульев. Видимо, совсем 
забыли, что мебель стоит денег. 
Невообразимый беспорядок заг 
печатлел фотоаппарат в комнате 
N° 265  4-а корпуса, обитатели 
которой никак не могли выбрать 
времени, чтобы навести у себя в 
помещении порядок. Не пора ли 
студсовету подумать о судьбе 
жильцов этой комнаты?

Студенты второго курса  ЭлМФ 
ходят на лекции по физике через

ительного факультета

К СТЕФАНОВ поднимался вообщ е. Видимо, ко- 
' миссию  этот в оп рос не интересует, 

доцен Забы ла комиссия и о нуж дах 

студгородка. Члены комиссии, ве

роятно, никогда не были на К ан

темировской улице перед 11-м 

корпусом , где тысячи людей бук 
вально тонут в грязи каж дую  вес

ну и осень.

К ом иссия не позаботилась при

гласить на свои  заседания пред

ставителей партком а, кафедры  

физкультуры, комитета В Л К С М  и 

студгородка, кровно заинтересо

ванных в благоустройстве всей 

территории института.

в. чистяков,
студент гр. №  312

Ф о т о о б ъ е к т и в  о б в и н я е т
Хороший спорткомплекс полу- вестно, когда руководители АХО Вместо того, чтобы самому вы-,

чили политехники! Но строители, института дадут распоряжение их ровнять накренившееся деревцо
убрать (см. снимки 1 и 2 ). и подвязочный кол, он повесил

закончив работы, ушли, оставив д  это «любитель» природы на него пиджак, тем самым спо-
после себя кучи м усора. И  неиз- 0. Т. Соколов, аспирант ФМ Ф. собствуя гибели дерева.

Редактор И. А. ЛЕБЕДЕВ

М-41008 Заказ №  698
Типография им. Володарского 

Лениздата, Ленинград, 
Фонтанка, 57.


